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ATA DE REUNIÃO DO CONSELHO MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE DE JAHU/SP, AO DIA 05 DE 1 
DEZEMBRO DE 2023, realizada virtualmente pela plataforma Jitsi Meet, com a primeira chamada às 2 
17h15 e a segunda chamada às 17h30. Os conselheiros foram convocados via e-mail no dia 28 de 3 
novembro de 2023. Entre titulares e suplentes estavam presentes na reunião 12 (doze) conselheiros, 4 
a Diretora Executiva e um Vereador Municipal, conforme descritos a partir da linha 187 e lista de 5 
presença anexa a esta ata. Pauta: I – Leitura e Votação da ata da 29ª reunião ordinária: O Presidente 6 
colocou em votação a dispensa da leitura da ata da 29ª Reunião Ordinária. Aprovada a dispensa da 7 
leitura sem objeção. Colocou em votação a aprovação da ata da 29ª Reunião Ordinária. Ata aprovada 8 
por unanimidade de votos. Pauta II – Expediente: Tópico I – Balanço COMDEMA e SEMEIA: O 9 
presidente iniciou o tópico agradecendo a atuação de cada membro que cooperou e se dispôs na 10 
participação de cada reunião no decorrer do ano de 2023. Continuou afirmando que o ano de 2023 11 
foi um ano de estruturação e da Secretaria de Meio Ambiente para que possa desenvolver suas 12 
atividades, foi um ano que conseguiu trabalhar com ações e desenvolvimento no gerenciamento de 13 
resíduos com a aquisição do triturador de galhos, o trabalho junto ao consorcio Tietê- Paraná. O 14 
Presidente segue com a palavra iniciando a apresentação de todo o trabalho da SEMEIA no decorrer 15 
do ano de 2023, a SEMEIA iniciou o ano com a reinauguração da Galeria ecológica Ya-Hoo que foi no 16 
dia 22 de março, no dia mundial da Água, onde contaram com a presença de autoridades, como 17 
secretários e vereadores, nesse mesmo dia foi feito o lançamento do Projeto Semeiar Jahu que é o 18 
projeto de Educação Ambiental da Secretaria de Meio Ambiente, projeto esse que terá uma expansão 19 
em 2024, e que envolveu o Mapa Verde, projeto que envolveu todas as escolas do Município de Jahu, 20 
municipais, estaduais e as particulares. Nesse mesmo mês também continuou com o projeto Semeiar 21 
com a EMEF Caetano Perlatti, onde envolveu principalmente a questão de resíduos recicláveis e a 22 
produção de mudas com o projeto viveiro didático. A Secretaria também trabalhou com a campanha 23 
de combate a prevenção de incêndio “Onde há Fumaça”, que é um trabalho para prevenir e combater 24 
a queima ilegal, uma campanha que envolve todos da secretaria, da administração, da imprensa e 25 
comunicação. Todos os prédios públicos com o cartaz da campanha. Um trabalho de combate naquilo 26 
que a administração, que a prefeitura conseguiu atuar, além da fiscalização e aplicação de multas, 27 
onde envolveu as secretarias de Mobilidade Urbana, da Agricultura, Comunicação além da Defesa 28 
Civil. O Presidente continua com as apresentações dos trabalhos desenvolvidos e cita agora sobre um 29 
trabalho de extrema importância para o município, que a mais de vinte anos não era feito, que é o 30 
trabalho da Gravimetria, comandado pela Diretora Executiva Daniele Frascareli, junto com estagiários 31 
e alguns servidores da coleta de resíduos, trabalho esse que permitiu entender qual a real 32 
porcentagem de resíduos orgânicos e resíduos e recicláveis, ferramenta essa de extrema importância 33 
para o projeto de coleta seletiva que esta em andamento, trabalho esse que nunca foi realizado pelo 34 
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município de Jahu, um trabalho que será realizado e regularizado através de um chamamento público. 35 
Também foram realizados diversos lançamentos no Horto Municipal, como o lançamento da 36 
identidade visual do Horto Municipal, realizado no dia da árvore, 21 de setembro, evento esse que 37 
envolveu mais de 30 (trinta) alunos do projeto Guri que se apresentaram para os convidados 38 
presentes, mostrando assim o Horto Municipal como um espaço agradável de visitação e educação 39 
ambiental aberto para toda a população. Outro trabalho desenvolvimento foi o Arboriza Cidade Alta, 40 
que é a retomada do projeto Disk árvore, levantando a demanda de arborização do bairro Cidade 41 
Alta. Foi realizada a primeira etapa, que foi o levantamento de árvores e de munícipes que tenham 42 
interesse de plantar uma árvore, e agora a SEMEIA está na etapa de implantação e execução do 43 
projeto, que conta com o corte das calçadas e plantação das mudas. Também foram realizados no 44 
Horto nesse ano de 2023. Foram duas edições do curso de Compostagem Doméstica, onde foi lançado 45 
o Programa Jahu Mais Fértil, devido a aquisição do triturador de galhos, que gera a matéria seca que 46 
é utilizada na compostagem doméstica, onde a intenção da SEMEIA é intensificar ainda mais esse 47 
curso, para levar a conscientização e conhecimento aos munícipes. Também aconteceu o curso de 48 
formação de podadores e o curso de tinta ecológica, onde aconteceu a aplicação no ECOPONTO de 49 
pneus que fica localizado no CEPROM. Por meio desses cursos oferecidos gratuitamente pela SEMEIA, 50 
um total de 104 (cento e quatro) pessoas foram beneficiadas. Atendendo a demanda do Horto 51 
Municipal de Jahu ser apresentado não somente como um ponto de produção e distribuição de 52 
mudas, mas também um espaço de visitação e Educação Ambiental para os munícipes de Jahu, 53 
abrindo o Horto inclusive aos sábados para visitação da população, foram recebidos um total de 1100 54 
(um mil e cem) visitantes, incluindo estudantes das escolas da cidade (municipais, estaduais e 55 
particulares), munícipes, entidades e instituições de Jahu.  O Presidente segue com a fala citando 56 
agora o plantio de mais de 500 (quinhentas) mudas juntamente com alguns parceiros da Secretaria, 57 
como, Instituto Pró Terra, Colégio Academia, Unimed e Unoeste. Os plantios foram realizados em 58 
áreas verdes e canteiros centrais, e o mais importante é o envolvimento da sociedade organizada, 59 
podendo assim dar continuidade a operação realizada.  Foram realizadas também nesse período 60 
palestras de Educação Ambiental, envolvendo escolas, empresas e entidades interessadas no 61 
“cardápio” que a SEMEIA tem de palestras com as temáticas de Meio Ambiente, Água, Resíduos e 62 
Sustentabilidade, onde 61 (sessenta e uma) pessoas foram beneficiadas. Também aconteceram 63 
visitas técnicas, que envolve o programa Jahu Mais Fértil, além de visitas ao DAEE, referente aos 64 
assuntos relacionados ao Rio Jahu. Outro importante projeto executado pela SEMEIA é o de Abelha 65 
sem ferrão, trabalho esse que é desenvolvido pela SEMEIA desde 2020, dando principal destaque ao 66 
último trabalho desenvolvido que foi no Território do Calçado em Jahu que é “Território Amigo das 67 
Abelhas”, onde foram instaladas iscas em todo o estacionamento do Terrtório onde foram 68 



 
CONSELHO MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE  

    Lei Ordinária nº 3550 de 21 de agosto de 2001  

Decreto nº 7.977 de 16 de março de 2021 

Biênio 2021-2022  

 
ATA – 30ª REUNIÃO ORDINÁRIA COMDEMA 2023 

Jahu, 05 de dezembro de 2023 

 

comdemajahu@gmail.com  Página 3 de 5 

encontrados pontos de abelhas sem ferrão e identificados 22 ninhos da abelha Jataí e um ninho da 69 
Iraí, e já está sendo estudado o plantio de árvores militófilas (árvores que atraem as abelhas sem 70 
ferrão) em todo o entorno do calçamento do empreendimento Território do calçado. O forte trabalho 71 
de divulgação sobre a importância de preservar e respeitar nossas polinizadoras. O Presidente cita 72 
também sobre a espera de 03 (três) veiculos novos adquiridos para a Secretaria de Meio Ambiente, 73 
por conta disso espera-se que os números para o ano de 2024 sejam muito mais expressivos, embora 74 
o número para 2023 tenha sido satisfatório, a SEMEIA terá condições muito melhores para se dividir 75 
quanto aos trabalhos e atender de uma forma muito melhor, exemplo o projeto Semeiar que já foi 76 
citado no parágrafo 19 sobre a sua expansão, podendo assim se locomover e atender sua demanda 77 
de maneira muito mais rápida e eficaz com a chegada desses veículos para a SEMEIA. O Presidente 78 
agradece mais uma vez sobre a cooperação e parceria de todos os membros conselheiros do 79 
COMDEMA. O Presidente começa a apresentação das demandas trabalhadas no decorrer do ano pelo 80 
COMDEMA, e frisa que a única demanda que continua em aberto é sobre a Elaboração de projeto de 81 
reflorestamento na captação São Joaquim que envolve a empresa Águas de Jahu e uma demanda a 82 
respeito da estrada rural do bairro Ave Maria, demanda que foi recebida em agosto de 2023 e ainda 83 
está em andamento. O Presidente aproveita e já cita que para o mês de janeiro não acontecerá a 84 
reunião do COMDEMA, assim sendo a primeira reunião do ano de 2024 fica marcada para o mês de 85 
fevereiro, onde já será anunciado a nova nomeação do COMDEMA, o processo administrativo já foi 86 
aberto está em andamento com os novos nomes. O presidente afirma que está aguardando só a 87 
aprovação desse decreto com a nova nomeação para que tenham mudanças nos trabalhos do novo 88 
biênio 2024-2025. O Presidente agora abre a palavra para os membros que queiram se manifestar. O 89 
conselheiro Beto Pena pede a palavra e agradece e parabeniza ao Presidente Giovani Mineti pela 90 
atuação e trabalho desenvolvido nesse ano de 2023 a frente da Secretaria de Meio Ambiente, 91 
agradece pelo ano que pode trabalhar junto com todos os envolvidos do COMDEMA e da Secretaria 92 
de Meio Ambiente, encerra a fala desejando a todos um excelente fim de ano e boas festas. O 93 
Presidente retorna com a fala e agradece ao Conselheiro Beto Pena pela dedicação e empenho no 94 
ano que passou. O Presidente volta a perguntar se mais alguém gostaria da palavra e o vereador 95 
Mateus Turini pede a vez de fala e pergunta ao Presidente sobre a existência de uma possível 96 
atualização sobre o assunto Transbordo, e pede para que o Presidente responda e conduza da melhor 97 
forma possível. O Presidente responde então agradecendo a participação do vereador Mateus Turini, 98 
e afirma que a Secretaria de Meio Ambiente está cumprindo com suas obrigações legais e 99 
enfrentando uma grande demanda. Embora o tema Meio Ambiente seja amplamente discutido e 100 
cobrado, infelizmente não conta com o respaldo da Câmara Municipal de Vereadores, não recebeu 101 
nenhuma emenda impositiva da câmara, o que é muito triste, compreende que os colegas recebem 102 
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suas emendas com demandas importantes, mas que não ter nenhuma direcionada à Secretaria de 103 
Meio Ambiente é decepcionante. A emenda que a Secretaria de Meio Ambiente teve no ano de 2023 104 
que foi relacionada as EPI´s (Equipamentos de Segurança Individual) dos coletores, aconteceu e está 105 
sendo executada. O Presidente responde ainda sobre o transbordo, dizendo que está acompanhando 106 
diariamente a empresa, aplicando notificação naquilo que cabe, e já começou a retirar o acumulo de 107 
resíduos, a empresa está sendo acompanhada e caso não cumpra, não atenda dentro do prazo 108 
estipulado a Secretaria entrará com as providencias cabíveis. O vereador Mateus Turini volta a 109 
perguntar se o Presidente tem uma previsão para os índices de normalidade e se no ritmo que se 110 
encontra se é possível começar o ano de 2024, mas “próximo do normal”. O Presidente responde 111 
com afirmativa que sim, com o prazo que a empresa pediu, acompanhando o cronograma da 112 
empresa, e com o próprio planejamento de gerenciamento de resíduos. O vereador Mateus Turini 113 
então volta com a palavra dizendo quanto ao que o Presidente cita sobre as explanações da Secretaria 114 
e diz que tem uma sugestão sobre as emendas, citando o exemplo dos três veículos adquiridos para 115 
a Secretaria de Meio Ambiente, esse é o tipo de emenda impositiva que caberia, para os vereadores 116 
falta um pouco mais de informação aos desafios aquilo que cabe de emenda. Então seria interessante 117 
para 2024 ter uma movimentação em favor de informar, levar até os vereadores as sugestões de 118 
emenda da Secretaria de Meio Ambiente, cita que essa é somente uma sugestão dele ao Presidente. 119 
O Presidente volta com a palavra e agradece ao vereador, e agradece a todos. A Sandra pede a palavra 120 
e pede uma solução sobre a coleta de inservíveis lá no frei Galvão. O Presidente então pede para que 121 
a conselheira Sandra entre em contato com ele depois que a reunião acabar. Sandra então agradece 122 
a todos pela oportunidade no decorrer do ano.  O Presidente retorna com a palavra e agradece a 123 
participação da Sandra e todo seu empenho no decorrer do ano que passou. Renato agora pede a vez 124 
de fala e começa agradecendo a todos os membros e envolvidos do COMDEMA, e afirma que foi um 125 
grande aprendizado para ele. O Presidente então toma a palavra e agradece todo o empenho e 126 
dedicação do Renato à frente da câmara técnica de áreas verdes e arborização, que foi uma das que 127 
mais demandou nesse de 2023 e também foi uma das mais atuantes. O presidente então finaliza a 128 
reunião agradecendo a participação de todos, afirmando que no mês de janeiro não acontecerá a 129 
reunião do COMDEMA e que na próxima reunião que será marcada a data ainda em fevereiro de 2023 130 
já estará com os novos conselheiros. Em 2024 seja um ano de muito trabalho para a melhoria de 131 
todos.    132 

 133 

Ana Paula Turini - Secretaria de Cultura e Turismo 134 
Daniele Frascareli – Diretora executiva (Secretaria de Meio Ambiente) 135 
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Denilson Heladio Vitti - Associação dos Produtores Rurais (Associcana) 136 

Gislaine Terezinha Capra Simões - Coordenador da CT de Educação Ambiental  137 

Giovani Mineti Fabrício - Secretaria de Meio Ambiente 138 

Mateus Turini – Vereador 139 
Valéria Lopes Rodrigues - Faculdade de Tecnologia de Jahu (Fatec Jahu) 140 
Valdemar Jose Pereira - (Secretaria da Agricultura) 141 

Adriana de Lourenço – Secretaria da Educação 142 
Angela Bonini - Membro da CT de Patrimônio Histórico e Turismo  143 

Vera Lucia de Almeida – Secretaria de Comunicação 144 
Jacqueline Priscila de Olmedo – Setor de Água e Esgoto (Águas de Jahu)  145 

João André Miranda de Almeida Prado – Órgão ou Instituição Estadual de Agricultura e/ou Meio 146 

Ambiente 147 

Renato Aristides Cordeiro - Coordenador da CT de Áreas Verdes e Arborização 148 
José Roberto Pena - Associação ligada ao setor do comércio, indústria ou serviços (Sincomércio) 149 
Deivide Turolla - Membro da CT de Áreas Verdes e Arborização e Membro da CT de Patrimônio Histórico e 150 
Turismo 151 
Sandra Regina Chiozi – Associação de Moradores 152 


